

servi long-tems aux blanchisseuses de *Pau* pour faire la lessive. V^{ost}re salut ne dépend pas de cette créance. Car ce n'est pas un article de foi. On se fait grand tort à soi-même d'ajouter foi à ces sornêtes d'aparitions. C'est être ingénieux à se faire peur en se metant dans l'esprit qu'un Diable se transforme en Dogue, un Sorcier en Chat, un Magicien en Loup, & qu'une Ame du Purgatoire préne toutes sortes de figures pour mandier des prières à des Vivans, qui sont assez embarrassés à prier Dieu qu'il les exauce eux-mêmes. Dès qu'on croit ces visions, on ne scauroit coucher seul dans une Maison, le bruit d'un Rat suffiroit pour faire glacer tout le sang dans les veines d'un homme comme vous. Car une imagination épouvantée tremble à la vûë de ses propres chimères. Outre le mal qu'on se fait à soi-même, on en cause beaucoup aux autres, par le recit qu'on fait de mille aventures impertinentes & ridicules. Les esprits foibles les avalent comme de l'hipocras : on intimide tellement les femmes qu'elles sont obligées de faire coucher avec elles, en l'absence de leurs maris, des gens assez résolus pour faire tête aux Sorciers, aux Magiciens, aux Spectres, &c. Les jeunes filles ne scauroient aller verser de l'eau, si quelque Laquais bien armé ne les accompagne le flambeau à la main. Enfin, il arrive de ceci mille choses fâcheuses, dont les Voleurs, les Scelerats, & les pail-